

BOLETÍN SEMANAL | Del 27 de junio al 1 de julio 2022**Titular:**

Se llevó a cabo en Panamá la Centésima Reunión del Consejo de Ministros de Integración Económica Centroamericana (Comieco), donde se hizo el traspaso de la presidencia Pro Tempore al Ministerio de Economía de Guatemala.

Subtítulos:

- La empresa Yazaki North America instaló una planta de ensamblaje de piezas automotrices en el Parque Industrial, Puerta del Istmo, Guatemala.
- De enero a abril, el Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) refleja un crecimiento acumulado de 5.5% y de 4.6% respecto a mismo periodo del año 2021, siendo el sector de hoteles y restaurantes la actividad que más creció, de acuerdo con el Banco Central de Nicaragua (BCN).
- Las exportaciones de Centroamérica hacia la Unión Europea crecieron un 86 % durante la primera década en la que el Acuerdo de Asociación ha estado vigente.

NOTICIAS REGIONALES:**Guatemala**

- La Cámara de Industria de Guatemala y la Gremial de Tecnología e Innovación, derivado del Innovation & Technology 2022, realiza el Expo Tech en Campus TEC en zona 4. El evento contó con una exposición tecnológica que ofrece tecnología para personas y empresas que buscan equipo de cómputo y de digitalización, software para gestión de procesos, servicio al cliente, Enterprise Resource Planning, entre otros.
- Como parte de la iniciativa Llamado a la Acción, impulsada por el gobierno de Estados Unidos, la empresa japonesa Yazaki North America decidió instalar una planta de ensamblaje de piezas automotrices en la Zona de Desarrollo Económico Especial Pública -ZDEEP- Puerta del Istmo, en San Marcos.
- Un cambio de modelo y la aprobación de la iniciativa de Ley de Infraestructura Vial es lo que propone el Cacif para mejorar las carreteras del país. De los ejes que plantea el sector privado organizado es “un cambio de modelo, por lo que urge promover la aprobación de la Ley de Infraestructura”, un proyecto que puede ser perfectible, según Hermann

Girón, presidente del Cacif. “Esta iniciativa puede dar la oportunidad de desarrollar más de US\$6 mil millones (Q46 mil millones) de inversión en Guatemala para los siguientes años”, destacó.

- Durante la III Ronda de Unión Aduanera Centroamericana, la Aduana de Guatemala recibió la Presidencia Pro Tempore del Comité Aduanero Centroamericano para el segundo semestre del año 2022. Esta implementará un plan de trabajo que abarque aspectos de orden normativo, de control aduanero, de fortalecimiento de capacidades y de Facilitación de Comercio.
- A partir del 1 de julio, si se está inscrito al régimen general del IVA, se podrán realizar solo facturas electrónicas.
- El Ministro de Comunicaciones, Infraestructura y Vivienda mencionó que para arreglar el hundimiento ubicado en el km 15 de la ruta al Pacífico se construirá un puente, el cual tardará de 2 a 3 meses, una vez iniciado.

El Salvador

- El presidente de la Asociación Nacional de la Empresa Privada (ANEP), Agustín Martínez, aseguró que las gremiales ya reportan una reducción de entre un 30 % y un 50 % de extorsiones en el país. Enfatizó en que muchas zonas donde se ha controlado la situación es porque “hay presencia de Ejército y de la Policía”, pero temen de qué ocurrirá cuando esta presencia no continúe.
- Con una inversión de \$200 millones, un consorcio suizo liderado por un salvadoreño, adquirió el compromiso de construir una planta fotovoltaica en el país que inyectará energía a la red nacional, pero también será utilizada para minar bitcoin, aseguró la embajadora de El Salvador para Estados Unidos, Milena Mayorga.
- Las exportaciones de Centroamérica hacia la Unión Europea crecieron un 86 % durante la primera década en la que el Acuerdo de Asociación ha estado vigente, informó la Dirección General de Comercio del bloque regional. Los productos más vendidos son el café y el banano.
- De acuerdo con gremiales en El Salvador, las empresas están comprando más mercadería y contratando servicios de bodega y almacenamiento extra. Esto porque la crisis provocó un aumento desmedido en el costo del transporte de mercadería, principalmente la que proviene desde los países asiáticos. Según organizaciones como la Corporación de Exportadores de El Salvador, el costo del flete marítimo llegó a aumentar hasta en un 600% con respecto al costo que tenía previo a la pandemia de covid-19.
- El presidente de la Corporación de Exportadores de El Salvador (Coexport), Marvin Melgar, alertó que si el volumen de las exportaciones sigue bajando, podría traducirse en una menor generación de empleos privados.

Honduras

- El ministro de Energía, Erick Tejada, indicó que tendrá acercamientos con su homólogo de Venezuela para explorar las posibilidades de comprar combustibles a ese país.
- Con un presupuesto inicial de 1,200 millones de lempiras, el gobierno de Xiomara Castro echará a andar el programa Red Solidaria. “Crearemos un nuevo programa de asistencia social, vuelve Red Solidaria que sí causó un impacto durante el gobierno de Manuel Zelaya y se elimina Vida Mejor, un programa que no redujo la pobreza” expresó Jose Carlos Cardona, ministro de la Secretaría de Desarrollo e Inclusión Social.
- Los Gobiernos de Estados Unidos, México, Guatemala y Honduras anunciaron la creación de un grupo de trabajo para combatir el tráfico de personas, tras la muerte de 51 inmigrantes hacinados en un camión en San Antonio (Texas).

Nicaragua

- La Asamblea Nacional de Nicaragua autorizó al Ejecutivo gestionar un préstamo con el Banco Centroamericano de Integración Económica (BCIE) por un monto de \$352,58 millones de dólares para financiar un programa de ampliación y mejoramiento de carreteras. El mismo pretende construir y mejorar 229,13 kilómetros de caminos y carreteras.
- De enero a abril, el Índice Mensual de Actividad Económica (IMAE) reflejó un crecimiento acumulado de 5.5% y de 4.6% respecto al mismo período del año 2021, siendo el sector de hoteles y restaurantes la actividad que más creció, de acuerdo con el Banco Central de Nicaragua (BCN).
- El Canciller de Nicaragua, Denis Moncada, el asesor Presidencial en temas de inversión, comercio y cooperación internacional, Laureano Ortega, y el representante especial de China para asuntos de Latinoamérica y el Caribe, Qiu Xiaomi, sostuvieron una reunión para dialogar sobre la negociación de un acuerdo comercial entre ambos países.
- La Unión Nacional de Agricultores y Ganaderos de Nicaragua (UNAG) espera una cosecha de 650 mil quintales de frijol del ciclo de primera. La fecha clave para la cosecha de frijol es la canícula del 15 de julio al 15 de agosto.
- De acuerdo a Ovidio Reyes, presidente del Banco Central de Nicaragua (BCN), la tasa de inflación se ubica en 10% debido a factores externos, pero se estima que en el segundo semestre de este año se va a reducir a niveles de 2021, siendo el ingreso de la cosecha agrícola un factor que incidirá en esta reducción, aunque no precisó la estimación.

Costa Rica

- El aumento en los precios internacionales de los combustibles y costos de generación eléctrica que ha afectado a nivel mundial, se discutió en un foro organizado por la Cámara de Industrias de Costa Rica, donde hubo presencia del intendente de energía de la Autoridad Reguladora de los Servicios Públicos, presidente ejecutivo del Instituto Costarricense de Electricidad, viceministro de energía y presidente ejecutivo de la Refinadora Costarricense de Petróleo. Por primera vez la Cámara de Industria de Costa Rica firmó un memorándum de entendimiento que facilitará la colaboración e intercambio profesional con la Asociación Internacional de Geotermia, como muestra de interés que tiene el sector en el aprovechamiento de las energías renovables.
- La Comisión de Ambiente revisará las mociones de fondo de la propuesta para establecer nuevas reglas en la pesca de atún en mares costarricenses (Expediente 21.531), actualizando las licencias y creando una flota atunera nacional que en primera instancia se financiará con el aporte del Estado por un monto de ₡4000 millones de colones.
- El Consejo Nacional de Salarios (CNS) acordó el incremento de 1.24% para todas las categorías salariales del sector privado. Dicho aumento entrará a regir a partir del 1 de julio del 2022 y aplica a salarios mínimos.
- Diputados de Costa Rica aprobaron en primer debate un proyecto de ley que congela los ajustes por inflación del impuesto único a los combustibles durante seis meses, lo cual evitaría que el tributo crezca hasta en ₡12 por litro para los conductores en el segundo semestre.
- El diputado del Partido Liberal Progresista (PLP), Diego Vargas, presentó un proyecto de ley (expediente 23.200) que busca que los dueños de parcelas agrícolas en zonas urbanas y rurales puedan utilizar su propiedad con fines turísticos y recreativos.
- El presidente de la República Rodrigo Chaves, junto a la ministra de la Presidencia Natalia Díaz, mantuvieron una reunión privada con los cinco diputados representantes de la provincia de Limón, donde Chaves se comprometió a mejorar las condiciones para que el turismo se reactive en el Caribe.

Panamá

- Un total de \$150 millones serán destinados a Panamá, Colombia, Costa Rica y Ecuador para fortalecer el Corredor Marino del Pacífico Este Tropical (CMAR), fondos provenientes de trece organizaciones internacionales, públicas y privadas.

- Ministros de comercio y economía de la región se reunieron en Panamá para participar de la Centésima Reunión del Consejo de Ministros de Integración Económica Centroamericana (Comieco), del 29 al 30 de junio. En este encuentro se revisaron los avances del “Plan de Reactivación Económica Regional frente al COVID-19”, y también, Panamá hizo el traspaso de la presidencia Pro Tempore al Ministerio de Economía de Guatemala.
- La Reunión Ordinaria del SICA en Panamá reunió a los Ministros de Agricultura, Pesca y Ganadería de los países de Centroamérica, República Dominicana y Belice, durante los días 29 y 30 de junio, donde se abordaron temas de unidad en beneficio del sector agropecuario de toda la región.

República Dominicana

- República Dominicana recibió la Presidencia Pro Tempore (PPT) del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), y buscan avanzar en el fortalecimiento de los lineamientos regionales establecidos en este organismo, con el fin de promover el desarrollo de los países miembros de manera sostenible.
- El ministro de Trabajo, Luis Miguel De Camps informó que en marzo el empleo formal alcanzó la cifra histórica de 2.2 millones de trabajadores, lo cual representa un incremento de 80 mil 395 trabajadores con relación a marzo de 2020.
- La empresa Energía Natural Dominicana (ENADOM) realizó el izaje de la cúpula del segundo tanque de almacenamiento de gas natural en la República Dominicana, el cual constituye un referente para la seguridad y la transición energética de la República Dominicana.
- El director ejecutivo del Instituto Nacional de Protección de los Derechos del Consumidor (Pro Consumidor), Eddy Alcántara, anunció que tomarán acciones concretas para evitar el agiotismo y la especulación comercial con la carne de pollo.